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SFE           Schutzverband der Bevölkerung um den Flugplatz Emmen 
 
 
Protokoll der  
 
9. Mitgliederversammlung des SFE  
 
Datum:   Mittwoch 19. Mai 2010 
Ort:    Restaurant Adler, Emmenbrücke 
Zeit:    19.30 – 21.30 Uhr 
 
Leitung/Protokoll:  Luzius Hafen, Roland Fischer  

Anwesend:    35 Personen  
Stimmberechtigte Mitglieder: 34 
 
 
1. Begrüssung / Entschuldigungen / Wahl der Stimmenzähler 
Luzius Hafen begrüsst die Mitglieder des SFE, die Mitglieder des Vorstandes und als Gäste: Karin 
Saturnino, Einwohnerratspräsidentin, Susanne Truttmann, Gemeindrätin Emmen und Paul Jäger, 
Stabschef/Stv Flugplatzkommandant. 
 
Entschuldigungen: Thomas Willi, Gemeindepräsident; Mitglieder des Vorstandes: Felix Müri, Willi 
Wampfler, Revisor: Bruno Odermatt und weitere Mitglieder des SFE. 
 
Auf die Wahl von Stimmenzähler wird verzichtet.  
 
 
2. Genehmigung des Protokolls der 8. MV vom 13. Mai 2009 
Das im Internet publizierte und an der MV aufliegende Protokoll, verfasst von R. Fischer und L. 
Hafen, wird genehmigt und bestens verdankt.   
 
 
3. Jahresbericht des Co-Präsidiums 
Luzius  und Roland Fischer fassen zusammen: 

- Flugbetriebstatistik: Abnahme um 1500 Flugbewegungen auf noch 12'500, aber Zunahme 
der Jetflugbewegungen. 

- Kontakte mit Presse/Armee im seit Herbst 2008 betreffend Tests für Beschaffung neue 
Kampfjets 

- Stellungnahmen zum geplanten neuen Stationierungskonzept der Jetflieger (Kontingents-
zuteilungen an Emmen, Meiringen, Sion und Payerne), Stossrichtung des SFE wird von 
Gemeinderat Emmen und Einwohnerrat geteilt (Postulat im Einwohnerrat) 

- Mitwirkung im Rahmen „Echoraum“ zum Thema Starke Stadtregion Luzern (Status Flug-
platz auch in Zukunft auf Militärfliegerei und RUAG-Bedarf beschränken) 

- Stellungnahmen zum 100 Jahre Luftfahrt Jubiläum im Juli 2010 in Emmen 
- Labile Akzeptanz der Militärfliegerei: Kontakte mit Flugplatzkommando bei zu extensivem 

Lärm bei Übungen 
- Drei Vorstandssitzungen, Mailverkehr 
- Mitgliedschaft beim SSF (Delegierter ist Hugo Fessler) 
 
- Jubiläum – 10 Jahre SFE: Mit einem Rückblick auf die vergangenen 10 Jahre SFE-

Tätigkeit wird das Jubiläum gewürdigt. Als Highlights bleiben: Gründung am 22.11.2000; 
Festsetzen der Leitideen; Verhindern der Regionalflugplatzpläne 2001 bei Gemeinderäten 
und der Bevölkerung von Emmen in einer Konsultativabstimmung (87% Ablehnung!);  Ver-
hindern des Projekts „Zivile Mitbenutzung Flugplatz Emmen 2006“; Stellungnahmen zum 
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Sachplan Infrastruktur Militär 2007; Stellungnahmen zum Stationierungskonzept der Jetflie-
ger. Allseits akzeptiertes Sprachrohr der betroffenen Bevölkerung 

 
 
4. Rechnungsablage und Bericht der Revisoren 
Peter Lerch präsentiert die Rechnung 2009 mit einem Gewinn von Fr.3'107.45.  
Entlastung des Vorstandes 
Armin Kull verliest den Revisorenbericht. Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und damit dem 
Vorstand Décharge erteilt. 
 
 
5. Wahlen 
Rücktritte:  
Heidi Kummer verlässt den Vorstand des SFE nach 10 Jahren. Heidi war Gründungsmitglied. Ihre 
Arbeit wird vom Co-Präsidium und der Versammlung herzlich verdankt.  
 
Armin Kull tritt nach ebenfalls 10 Jahren als Revisor zurück. Auch seine wertvolle Arbeit wird mit 
Applaus verdankt. 
 
Nachfolge: 
Vorstand: Sigi Regli, SP Emmen; Revisorin: Heidi Kummer (bisher im Vorstand) 
 
Die Versammlung wählt die Vorstandsmitglieder: 
 
Co-Präsidium: Luzius Hafen (Emmen), Roland Fischer (Emmen) 
Vorstand: Peter Lerch (Kassier, Emmen); Prisca Birrer (R’burg); Hugo Fessler (Luzern); 

Robert Koch (Adligenswil); Sigi Regli (Emmen, neu); Felix Müri (Emmen); 
Urs Stocker (Emmen); Willi Wampfler (Littau), Peter Zosso (Littau) 

Revisoren: Bruno Odermatt und Heidi Kummer (neu) 
 
Die Wahl aller Vorstandsmitglieder und der Revisoren erfolgt mit Applaus. 
 
 
6. Jahresprogramm des SFE und Budget 
Luzius Hafen und Roland Fischer informieren über die anstehenden Aufgaben des SFE: 
 
• Wachsame Begleitung des 100 Jahre Jubiläums Luftfahrt (Lärm, Versicherungsabklärungen…) 
• Bereit sein für Stellungnahmen zum Stationierungskonzept und zur Beschaffung neuer Jets 

 
 
7. Budget 2010 
Die Mitgliederbeiträge werden ohne Gegenantrag auf Fr.20.- für Einzelmitglieder und Fr.70.- für 
Kollektivmitglieder belassen. Peter Lerch stellt das Budget des Vorstandes vor, das mit einem Ge-
winn von knapp Fr.900.- rechnet. Der Vorstand verspricht, sich ein Essen zu gönnen. 
Das Budget wird ohne Diskussion genehmigt. 
 
 
8. Anträge der Mitglieder 
Es liegen keine vor.  
 
 
9. Diverses 
- Mitglieder wünschen Intervention des Vorstandes zum 100 Jahre Jubiläum, da die vereinbarten 

Haftungssummen wohl deutlich zu klein seien und zudem Vieles unklar sei. Nach intensiven 
Diskussionen verspricht die anwesende Gemeinderätin S. Truttmann, via Gemeinderat Emmen 
nachzufragen, ob der Bund bereit ist, eine Haftungserklärung abzugeben für Schadenfälle, die 
die abgeschlossenen Versicherungssummen übersteigen. Der SFE wird laufend informiert und 
gibt die Informationen an die Mitglieder weiter. 

- Vital Burger: Antrag an Vorstand, für Einhaltung Flugrouten Brief an Flpz.-Kdo. zu schreiben. 
Das Anliegen wird direkt beim Stv. Flugplatzkommandant deponiert. 
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- Paul Jäger: VBS installiert in Anliegergemeinden Flugplatz feste Messstationen. Er zeichnet 
den Horizont für die Tigerersatzbeschaffung auf 10-15 Jahre. Das Drohnengeschwader wird 
2011 faktisch aufgelöst.  

- Verschiedene Mitglieder äussern sich zu Fragen des Fluglärms, vor allem was die neuen 
Kampfjets betrifft und stellen auch Fragen zur gesundheitlichen Beeinträchtigung durch den 
Fluglärm. Vor allem kleine Kinder würden durch die Flugmanöver zum Teil massiv erschreckt.  
 

- Peter Müller: Zunahme der Modellfliegerei – was tut der SFE? Wurde an der GV nicht behan-
delt. 

 
 
10. Präsentation Lärm-Messwerte Kampfjets 
Peter Lerch zeigt in einer Präsentation die Unterschiede der gemessenen Lärmwerte der evaluier-
ten Kampfjets auf. Die drei evaluierten Modelle sind alle etwa ähnlich laut wie der F/A-18, bei der 
Ausbreitung des Lärms um den Flugplatz gibt es etwas grössere Unterschiede. 
 
Die Versammlung wird um 21.30 Uhr mit einem Apéro beendet. 
 
Roland Fischer und Luzius Hafen 


